
 

Rencontre de la Table GIRT  

de la MRC de La Vallée-de-l’Or 

Date : Mardi 13 mai 2014 à 9 h 
 

Lieu : Ville de Senneterre 

Étaient présents : 
   

☐ 
☐  

D o r i s  S t - P i e r r e  
H e n r i  J a c o b  Action boréale de l’Abitibi-Témiscamingue (ABAT) 

☐   
☐  

J a c q u e s  C o r m i e r  
B e r t r a n d  H a r v e y  Association Chasse et Pêche de Val-d'Or  

■ 
 

G i l l e s  G r a n d m a i s o n  
 

Association des Trappeurs du Nord-Ouest de Senneterre &  
Club motoneige Lions de Senneterre 

☐ C l a u d e  C a r o n  Association des Trappeurs du Nord-Ouest de Senneterre 
☐  M a t h i e u  G a u d e t  Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-Témiscamingue 
☐  C h a r l i e  P a p a t i e  Comité Forêt de Kitcisakik 
■ 
☐ 

L o u i s - M i c h e l  D u b é  
Y v o n  R a c i n e  Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

☐  C l é m e n t i n e  C o r n i l l e  Conseil régional en environnement (CREAT) 
☐ 
■ 

F r é d é r i c  M o r e a u  
J e a n - L o u p  P e r r o n  Eacom 

☐  G u y  P é l o q u i n  Fédération québécoise de la Faune 
■ 
■ 

P a s c a l  H o u l e  
L u c i e n  T r e m b l a y  

FQCQ 
Président Club QUAD Senneterre 

☐  
■ 

M a r i o  S y l v a i n  
V a l é r y  D u m o n t  MRC de La Vallée-de-l’Or 

☐  J a m e s  M o o r h e a d  MRNF – Géologie Québec 
☐ 
☐ 
■ 

S t é p h a n i e  R a c i c o t  
D o m i n i q u e  L é v e s q u e  
M a n o n  G i l b e r t  

 MRNF – UG 83 (Val-d’Or) 

☐  
■ 

G i l l e s  F o u r n i e r  
V a l é r i e  P e l l e r i n  MRNF –UG 84 (Mégiscane) et  86 sud 

☐  C l a u d e  L e b e l  Norbord 
■ 
☐  

  S e r g e  B é l a n g e r  
J u l i e  F i l l i o n  Produits forestiers Résolu 

■ M a r c e l  L e b l a n c  Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 
☐  J o h a n n e  V i e n n e a u  Réserve faunique La Vérendrye 
☐  
■ 

O l i v i e r  P i t r e  
P a t r i c i a  B o u t i n  

SESAT 
OBVAJ 

☐  
■ 

D e n i s  D u b é  
G a b r i e l  R i c a r d  Tembec 

■ 
☐  

M a r c e l  M a r c o t t e  
J e a n - M a u r i c e  M a t t e  

Ville de Senneterre 
Ville de Senneterre et MRC de La Vallée-de-l’Or 

 

Autres :   
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La rencontre débute à 9 h 00  
 

1. Lecture et adoption de l’ordre du jour de la rencontre; 
 

2. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 8 octobre 2013, du 12 novembre 2013, du 10 décembre 
2013 ainsi que du 11 mars 2014; 

 
3. Sujets principaux 

3.1 Bilan des consultations et harmonisations PAFI-O 2013-2018 des UAF 083-51, 084-51 et 084-62 
ainsi que celles du PAFI-T 084-51 et 084-62; 

3.2 Bilan des commentaires sur les demandes de sentiers QUAD; 
 

4. Sujets secondaires 

4.1 Planification des comités Eskers et Paysage; 

4.2 Présentation de la VOIC feuillu; 
 

5. Divers 
 

5.1 S’assurer d’avoir un représentant de la communauté CRIE sur la table GIRT MRCVO; 

5.2 Présentation de différents dossiers du MRN; 
 

6. Levée de la réunion. 
 
 
 
 
1. Lecture et adoption de l’ordre du jour de la rencontre 
 

L’ordre du jour est présenté et deux points sont ajoutés dans Divers, soit : 

♦ S’assurer d’avoir un représentant de la communauté CRIE sur la table GIRT MRCVO 

♦ Présentation de différents dossiers du MRN 
 
 
2. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 8 octobre 2013, du 12 novembre 2013, du 10 

décembre 2013 ainsi que du 11 mars 2014 
 

Tous les procès-verbaux présentés sont entérinés par les membres de la table. 
 
 
3. Sujets principaux 
 

3.1 Bilan des consultations et harmonisations PAFI-O 2013-2018 des UAF 083-51, 084-51 et 
084-62 ainsi que celles du PAFI-T 084-51 et 084-62 
 
PAFIT 

 
Mme Valérie Pellerin du MRN nous fait la présentation du bilan des consultations pour les UAF 084-51 et 
084-62. L’objectif des consultations publiques est de connaître les préoccupations des intervenants du 
milieu. Suite aux différents commentaires reçus, le MRN apportera donc des modifications au texte des 
PAFIT afin de répondre aux préoccupations émises.  
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Les commentaires reçus portant principalement sur :  

♦ les textes concernant les communautés autochtones,  

♦ les textes concernant les suivis et des modifications de la carte des eskers liés à la VOIC de la TGIRT 
de la MRCVO. 
 

Pour le PAFIT de l’UAF 08451, ce plan sera signé officiellement par M. Imed Bouzid, directeur de la DOI 
au bureau régional dans les semaines à venir. Pour ce qui est du PAFIT de l’UAF 084-62, le MRN est en 
préparation des réponses aux commentaires reçus pour compléter le plan et le préparer pour signature. Il 
est également à noter que cet automne, une autre consultation concernant un PAFIT sera effectuée, cette 
fois pour l’UA 083-51. 
 
PAFIO 
 
Mme Valérie Pellerin fait une présentation synthèse des commentaires et harmonisations conclues dans le 
cadre des consultations publiques du PAFIO de février 2014 pour les UAF 084-51 et 084-62 (voir 
document pdf). Il y a eu de nombreuses demandes dans le cadre des dernières consultations et le MRN a 
contacté chacun des demandeurs afin de discuter de leurs besoins et procéder à des harmonisations, le 
cas échéant. 
 
Pour sa part, Mme Manon Gilbert effectue une présentation similaire pour l’UAF 083-51 (voir document 
pdf). Ainsi, elle nous informe que les réponses sont effectuées auprès des demandeurs sur leurs 
préoccupations et mentionne qu’il n’y a pas eu beaucoup de commentaires. 
 
Il est spécifié au cours des présentations, que les harmonisations opérationnelles seront désormais gérées 
par l’industrie, et ce, suite à l’entente entre le MRN et le CIFQ (Conseil de l’Industrie Forestière du Québec).  
Les harmonisations opérationnelles concernent principalement les demandes de modifications sur la 
localisation d’un chemin dans un chantier d’opération, la période de construction ou d’amélioration de 
chemins, la période de transport de bois et la période de réalisation des travaux commerciaux. Toutefois, le 
MRN demeure responsable des harmonisations concernant les prescriptions sylvicoles et les contours 
associés et du respect des éléments stratégiques. 

 
Quelques interrogations des membres de la table surviennent, soit sur les responsabilités des plans et des 
opérations. Mme Valérie Pellerin explique que la planification est réalisée par le MRN en collaboration avec 
les tables opérationnelles auxquelles participent les industriels forestiers. Annuellement, les industriels font 
un choix de secteurs dans un bassin de chantiers préalablement sélectionnés au PAFI-O par le MRN. Par 
la suite, les industriels doivent présenter leurs choix via une PRAN (planification de récolte annuelle) au 
MRN.  Le MRN analyse ensuite le choix des industriels et émet les autorisations, si la stratégie 
d’aménagement est respectée. Il est spécifié que les chemins qui seront construits par les industriels 
doivent respecter les tracés présentés lors des consultations publiques du PAFIO ou les écarts (tolérance) 
identifiés à la grille de gestion des écarts du MRN. 
 
De plus, Mme Pellerin mentionne l’importance que les gens se présentent aux consultations afin de faire 
entendre leurs préoccupations. 

 
3.2 Bilan des commentaires sur les demandes de sentiers QUAD  

 
Suite aux présentations des cartes des sentiers existants sur le territoire de la MRCVO par le représentant 
de la fédération, M. Pascal Houle, aucun commentaire s’opposant à l’entérinement des sentiers par les 
membres de la table a été déposé. De ce fait, la table GIRT recommande au MRN d’officialiser les droits 
de passage sur les sentiers existants 
 
 

4. Sujets secondaires 
 
4.1 Planification des comités Eskers et Paysage 
 

Suite à l’envoi de préoccupations de la Corporation de développement ainsi que de la Ville de Senneterre 
concernant des opérations forestières près de l’esker du lac Clair, il est entendu par les membres de 
relancer le comité Eskers afin de valider les modalités applicables aux VOIC actuellement incluses aux 
PAFIT et de proposer d’autres modalités applicables lors de la réalisation de travaux sur les eskers. 
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4.2 Présentation de la VOIC feuillu 
 

Mme Valéry Dumont présente un protocole de VOIC sur la problématique de feuillu, soit l’effeuillement de 
la région et le marché quasi absent de ces essences. L’industrie d’essence résineuse est consciente de la 
problématique mais n’y voit pas de solution à ce jour. Des discussions sont engendrées autour de la table; 
cette problématique est présente au niveau provincial et des stratégies sont étudiées, un appui politique 
doit être présent. Mme Manon Gilbert nous informe des travaux effectués par plusieurs organisations, soit 
IFQ, le chantier feuillu mis en branle en 2012 ainsi que le CRIQ, tous en collaboration avec le MRN. Il est 
difficile de mesurer les résultats à ce jour. Suite aux discussions, il est conclu de ne pas entériner cette 
VOIC mais qu’elle a permis d’informer les membres et de susciter beaucoup d’intérêt. 

 
 

5. Divers 
 
5.1 S’assurer d’avoir un représentant de la communauté CRIE sur la table GIRT MRCVO 

 
Afin de s’assurer que la table GIRT MRCVO soit représentative des acteurs de son territoire, il est convenu 
d’inviter des participants de la communauté CRIE sur la table. 

 
5.2 Présentation de différents dossiers du MRN 
 

Mme Valérie Pellerin ainsi que Mme Manon Gilbert nous informent des différents dossiers en cours du 
MRN. 
 
Elles nous proposent, suite au dépôt des PRAN par les industriels forestiers, de nous présenter qui sera 
dans chacun des secteurs choisis, une proposition très appréciée par les membres. 
 
De plus, la présentation des secteurs et des intervenants suite aux ventes du BMMB, sera aussi effectuée. 

 
Une modification au plan de l’UG de la 083-51 sera présentée à la table GIRT en septembre. 
 
Une présentation de la dérogation de la CMO sera effectuée lors de la prochaine rencontre de la table 
GIRT. 
 
Les inventaires d’exploitation sont présentement en appel d’offres pour la planification 2015-2016. 
 
Les travaux sylvicoles sont réalisés par Rexforêt. 
 
Beaucoup d’inspections de ponts sont au programme cette année et nous serons informés des résultats. 
 

 
6. Levée de la réunion 

 
La réunion se termine à 11 h 30. 

 
 
 
 
  Valéry Dumont 
 Secrétaire du comité 
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